

## PRÓLOGO DE LA SEGUNDA EDICIÓN

Conocedor de la extraordinaria acogida que tuvo la primera edición del libro de la Asociación Española para el Estudio del Hígado (AEEH) "Tratamiento de las Enfermedades Hepáticas", uno de los objetivos primordiales que me fijé al acceder a la Presidencia de la AEEH fue lograr la segunda edición del mismo.

Los aspectos más apreciados por los lectores, y que, por tanto, más contribuyeron a la buena acogida de la primera edición del libro, fueron, sin duda, en primer lugar, la estructura de los capítulos que permitía un fácil acceso a indicaciones concretas sobre las pautas terapéuticas más recomendables en las diferentes situaciones clínicas, así como los resultados esperados del tratamiento, los riesgos de efectos adversos de los fármacos empleados y la monitorización del tratamiento, y, en segundo lugar, su formato y dimensiones, calculados, como señalaba el Dr. Miguel Bruguera en la presentación de la primera edición, para hacerlo transportable y manejable.

Por estas razones en esta edición nos pareció oportuno introducir pocos cambios, procurando respetar al máximo no sólo la estructura de los capítulos, el formato y las dimensiones del libro, sino también la relación de capítulos y autores correspondientes. Entre los cambios introducidos, cabe destacar: 1) el título del libro se ha ampliado haciendo referencia también al tratamiento de las enfermedades biliares, por considerar que así se adapta mejor al contenido del libro; 2) se han excluido los capítulos dedicados al tratamiento de las complicaciones de la biopsia hepática y al tratamiento de las complicaciones quirúrgicas de las vías biliares, por considerar que por las mismas razones deberíamos incluir capítulos específicos dedicados al tratamiento de las complicaciones de otros procedimientos invasivos diagnósticos o terapéuticos, y los capítulos dedicados a las medidas generales en la hepatitis crónica y al tratamiento del prurito y de la osteopenia de las colestasis por considerar que ya se aborda en los capítulos dedicados al tratamiento de las hepatitis crónicas y al tratamiento de las hepatopatías colestásicas crónicas; 3) se han incluido nueve capítulos nuevos, a saber: Tratamiento de las hepatitis crónicas víricas en situaciones especiales; Tratamiento de los tumores hepáticos metastásicos; Tratamiento de las complicaciones hepáticas del trasplante de médula ósea; Enfermedad hepática en pacientes infectados por el virus de la inmunodeficiencia humana; Tratamiento de las estenosis benignas de las vías biliares; Manejo del paciente en lista de espera para trasplante hepático; Profilaxis y tratamiento de la hepatitis B post-trasplante hepático; Tratamiento de la hepatitis C recurrente.

te después del trasplante hepático; y Tratamiento de los traumatismos hepáticos. La inclusión de estos capítulos ha estado motivada por el impacto creciente en la Hepatología de algunas enfermedades o situaciones clínicas cada día más prevalentes, y que, por consiguiente, el hepatólogo debe conocer bien para poder afrontar y tratar de manera apropiada.

El lector juzgará si hemos acertado.

En esta segunda edición, se ha incluido al igual que en la primera, un apéndice con la relación actualizada de los preparados comerciales para facilitar la prescripción de los medicamentos mencionados en los distintos capítulos, y se ha conseguido que la inmensa mayoría de los capítulos incluyan un resumen y una bibliografía seleccionada.

Para la labor editorial, además de la inestimable ayuda de los Dres Luis Rodrigo y Manuel García Bengoechea, he tenido el privilegio de contar con la colaboración del Dr Miguel Bruguera, impulsor y alma de la primera edición.

Mi más sincero agradecimiento a todos los autores que tan desinteresadamente y con tanto entusiasmo aceptaron colaborar en la redacción de la segunda edición de este manual. Con toda seguridad, de su consulta se derivarán beneficios tangibles en la atención de los enfermos hepáticos.

Por último, quiero expresar mi agradecimiento a la Compañía Glaxo-Wellcome por su generosa ayuda que ha hecho posible la segunda edición de este libro, y a Elba por su buen hacer y profesionalidad.

**Joaquín Berenguer**  
Presidente de la AEEH